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广州教育“十四五”规划蓝图提出，

到2025年，形成全面、协调、高质量发展

的广州教育新格局。如何理解“高质量

的教育”格局？姚训琪认为，“要办高质

量的教育，就是要办好家门口的每一所

学校，来满足人民群众对美好教育的向

往和需求。”他提到，作为一所坐落在广

州的省属名牌学校，华附为广州基础教

育的高质量发展贡献力量，既是责无旁

贷，也是理所当然。

在未来 5年内，华附将通过多种方

式，扩大教育资源覆盖面，让优质教育

来到“家门口”。在姚训琪看来，教育高

质量发展的过程中，华附需要承担三种

角色。其中第一个的角色，就是承担优

质公办学位的供给者。他介绍，随着华

附增城学校、知识城校区相继落地，“牵

手”从化中学、广州汇景实验学校展开

深度合作，以及托管一至两所公办初级

中学，华附会为广州基础教育贡献更多

更优质的学位。

华附承担的第二个角色，是深化教

育改革的排头兵。姚训琪注意到，近年

来中小学的改革涉及面广，其高度、深

度和广度均是前所未有，要求中小学要

锐意进取、深化改革。在姚训琪看来，

华附理应以敢为人先的传统展开积极

探索，成为广州基础教育改革中起到示

范引领作用的排头兵。

基础教育领军人才培养的示范

者，是华附需要承担的第三种角色。

姚训琪表示，随着国际竞争的加剧，

我国对拔尖创新人才，特别是解决

“卡脖子”技术的人才，需求非常迫

切。“所以我们在强调给学生减负的

同时，一定不要忽略给部分学生进行

培优。人才不能仅靠清华、北大等高

校培养，更需要从中学阶段便打基

础、作衔接。在这方面，华附要有所作

为，成为一个示范者。”

本期嘉宾：姚训琪 华南师范大学附属中学校长
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华附本地招生计划超500个
新快报：考生和家长非常关注华附

的招生计划，学校今年的招生计划与政

策是否有所调整？

姚训琪：今年，华附招生计划数与

去年相同，为584人，但进行了两个方面

的调整。

一是招生计划向本地考生倾斜。今

年，华附面向广州市生源为334人，但实

际上面向全省招生的 200多人，大部分

都会投入广州。因此，会有超过 500个

学位放在广州，想考华附高中的广州生

源，今年机会就更多了。

二是今年中考取消了“广东省创新

人才培养实验班”的招生，增加了大学

先修班。

总体而言，今年华附高一年级将设

置 8 个特色班，除了 2 个奥林匹克特长

班、3 个大学先修实验班和 1 个海军航

空实验班外，还增设 2 个大学先修（强

基）实验班。

不仅是“牛娃”聚集地
华附更是百花园

新快报：聊起华附，必然绕不开“学

霸”云集的特色班——奥林匹克特长班

（以下简称“奥班”）与大学先修实验班

（下称“大先班”），二者同时也是优秀考

生和家长们津津乐道的话题。您能给

大家详细介绍一下吗？怎样的学生适

合报读特色班？

姚训琪：华附奥班是全省独一无二

的，从初一到高三均有开设。奥班设数

学、物理、化学、生物和信息五个竞赛组，

并开设有相应的竞赛课程。对学科竞赛

有兴趣，并且有志于成为基础学科领军

拔尖人才的同学们，适合报考奥班。

大先班则是通过引进大学先修课

程与中学课程优化整合，探索中学与大

学联合培养拔尖创新人才的模式。目

前开设有微观经济学、学术英语、大学

物理、阅读与写作等先修课程，为拔尖

创新人才成长提速。

学生如果要选择报考特色班，我觉

得须有的三个特点：有追求，在优秀的

环境中检验自身；有兴趣，坚持学科竞

赛的学习；有能力，能超前接受大学课

程。我相信省里很多初中优秀毕业生

都符合条件，欢迎他们报考这两个班。

新快报：学校平行班的孩子是否也

能享受到丰富的资源？

姚训琪：对的。我以前讲华附育人

理念的时候，说让能跑的人跑得更快，

让能飞的人飞得更高。其实我还想在

前面加一句话，我们要让走的人走得

更稳。平行班在华附一样可以享受到

好的同学资源、一流的教师资源、超

过 150 门丰富的校本课程和 30 多个精

品学生社团。所以，在华附，每个班都

有各自的精彩，平行班也是这样。

新快报：对于希望在第三批次中冲

击华附的考生，您有什么建议？

姚训琪：首先了解自己学校往年达

到华附录取分数线需要怎样的学业水

平，然后了解自己的现状，定位自身是

否处于年级第一梯队。

举个例子，假如你初三以来，7科文

化课（即不包括体育）成绩大概都在640
分左右，就有很大机会能够考上华附高

中。有这个基础的孩子们，可以大胆填

报。如果有意报考，不管是自主招生、

名额分配还是第三批，都要把华附放在

第一志愿。按照以往的经验，如果放在

第二志愿的话，是录不到的（笑）。
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对于不少本地优秀学子来说，华南师范大学附属中学（下称“华
附”）可谓是一所“梦中情校”。她所展现的百年名校风范令人向往。
近年来，学校高考成绩不断创新高。其中，高优率98%以上，“双一流”
高校录取率在70％以上，40%以上考取中国排名前十名的大学，每年
考取清华大学、北京大学为30人左右。本期，新快报记者专访华附校
长姚训琪，听听这位教育“大咖”如何定位学校，如何解读教育热点，同
时为初三考生们带来了哪些择校与报考建议。

谈育人

今夏，不少羊城学子把华附定
为中考目标，并已为此默默奋斗许
久。事实上，这是一场“双向奔
赴”，华附亦为今年中考的广州生
源提供了更多的机会。

去年，是广州“新中考”改革的第一

年，同时也是华附复办初中部后迎来的

首届中考，学子们成绩亮眼。通过“新

中考”包括“新高考”的改革动向，姚训

琪体悟到了其中呈现的教育趋势。在

他看来，中高考是“指挥棒”，二者的改

革指导着教育教学的方向：从宏观来说

是要落实新时代教育立德树人的根本

任务；从中观来说要求义务教育优质均

衡，普通高中特色化、多样化发展；从微

观来看，是要跳脱知识考核，聚焦提升

学生的核心素养。

为了达到提升核心素养的目的，

姚训琪指出，师生关系与教学资源的

转变是关键。“原来以教师为中心的

‘教’要转变为以学生为中心的‘学’。

教学资源要转变为多媒体、多资源的

学习方式，特别是要探索信息技术与

课堂教学、学生学习深度融合。”随着

中考考试涉及的科目更全面、考试成

绩在录取中起到的作用更大，考试本

身所要求的综合性让“题海战术”不再

适用。姚训琪提醒道，对核心素养的

考核已是大势所趋，以后想通过“刷

题”或补习来进行强化训练的学生，将

难以达到拔尖水平。

临近中考，择校问题是学生与家长

最为关切的问题之一，就害怕选错了高

中，耽误了往后三年的学习和发展。姚

训琪为广大考生、家长支招：“选择适合

自己的，就是最好的。”他提醒考生们要

提前了解目标高中的管理文化，看看自

己是否适合相应的学习生活环境。同

时要关注学校是否开设了校本课程。

“因为未来的高中学习，不仅仅是要完

成国家必修课程的学习，更重要的是要

找到自己的兴趣点”，学生未来的发展

方向，包括大学的专业甚至职业的道

路，可能就是从某一节校本课开始生

根、发芽。

华附助力区域教育高质量发展

谈热点

中高考是“指挥棒”，指导着教育聚焦提升核心素养

聚焦2022中考热点

华南师范大学附属中学校长姚训琪：

“为基础教育贡献力量，华附责无旁贷”

■姚训琪

■著名运动

员苏炳添莅

校指导。


